
國立中央大學人力資源管理研究所八十八學年度 
碩士學程在職進修專班研究生入學試題卷 

 

考試科目：管理個案分析 

民國七十三年三十歲的沈豐國進入乾坤公司服務，擔任工程部門之技術副

工程師，專精於維修與製程，沈豐國所服務的技術課與模具課及設計課是工程部

門的核心組織，而技術課更是關鍵部門。豐國雖是新進人員，但在高職、專科及

大學的課程中，已磨鍊出精湛的技術與培養豐厚的學識，七十三年十月底一次與

製造部門跨部門會議中，豐國對於技術課同仁束手無策的一個電路問題，提出具

有創意的解決方案，會後經測試後證明可行，豐國剛屆滿試用期即展露頭角，他

的上司方紀課長及其他同事皆對其刮目相看，一次課內會議，方課長提及豐國在

跨部門會議的表現，他說：「你有很好的表現，期望你再接再厲，有問題可來請

教我！」，豐國面露喜悅地表示：「這是我的本行，其實也沒什麼，以後還會繼

續在技術方面下功夫，謝謝課長。」 

 

經過二年的學習與鑽研，七十五年豐國順利的晉陞為工程師，擔任維修工

程師期間，豐國亦有多次令人印象深刻的表現，在工程部門他已是簡成功經理眼

中的紅人，簡經理曾數次親自打電話給豐國，詢問他一些工作上的問題，或請他

去經理辦公室討論製造部與研發部的一些製程與電路維修問題。對於簡經理的問

題，豐國就輕就熟，有問必答，豐國的表現遠超過簡經理對他的期望。在支援製

造部與研發部技術工作方面，由於其個性主動積極，凡事親躬，因此對於技術支

援的工作，亦多能盡速圓滿達成任務，但亦曾有二次延誤的發生。其中有一次由

於技術上的瓶頸，而一時無法解決，因此持續鑽研而未向方課長報告，或向其他

同仁求教，因此，豐國一直隱瞞著實情，直到隔天上午製造部請求支援單位的同

仁，在走道上碰到技術課方課長時，方課長才了解豐國發生的問題，後經方課長

找另一位維修工程師劉銘與豐國一起討論後，才將製造部的問題快速解決。 

 

民國七十八年三月中一個下午，如同往常，簡經理又約豐國至辦公室，閒

話家常二句後，簡經理切入主題說：「你的工作表現一直令我印象深刻，因此，

我決定要給你一個新的挑戰，我決定讓你接方課長的缺，他下個月要調到工程

部，你有沒有意願？」豐國欣然接受新職。四月份豐國在主持技術課的第一次會

議裡跟十位課內同仁說：「我們的部門目標就是以最快的速度，最好的技術為製

造部與研發部提供支援與服務。」，豐國在課長任內堅持部門目標，幾乎都能提
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供製造部與研發部所需技術支援，豐國對於自己與同事的技術相當自豪。 

 

民國八十一年六月鄭總經理與製造部章程東經理在一次經營會議後討論製

造部副理遺缺接任人選的問題，公司本就沒有接班人計劃，這項副理接任人選的

討論，李總與孟經理只得就個人平時所接觸與了解的人選交換意見，李總首先詢

問孟經理的理想人選，孟經理在與李總說一番客套話之後，接著說：「有一位人

選，我個人覺得不錯，還請總經理定奪。王昌在製造部已有十二年經驗，過去五

年課長任內我交待的任務都能順利完成，工作量大時，也都能將工作交由他課內

同仁按時完成，他人緣不錯。」李總點點頭後說：「王昌的行政經驗豐富，但技

術水準不夠，說到技術水準，工程部沈豐國技術一流，工程部簡經理和副總都曾

對他讚不絕口，而且明年度開始我們要增加三種新產品，生產線更需要技術提

升，他調到製造部應會有幫助，而且透過他可以和工程部有更密切的合作，你覺

得如何？」孟經理思索一下後說︰「我對沈豐國課長的專業亦多有所聽聞，但我

對他在管理上情形就不很清楚了。」頓了一下後，孟經理心想「既然老總對他那

麼欣賞，就順水推舟，也賭一賭運氣吧！」孟經理接著說：「既然公司未來有新

產品上市計劃，如果有他的專業技術，來加強我的不足，那也很好。」二個禮拜

後，公司發佈豐國為製造部副理。同仁們對豐國的驚羨之情尚未消退之時，二年

後（民國八十三年底），總經理再次面告豐國要他接孟經理的遺缺，豐國一時成

為公司炙手可熱的人物，豐國對於自己的表現相當得意，公司內掀起一陣沈豐國

熱。 

 

六個月後，就在豐國仍在志得意滿，慶幸自己受公司重視、重用之時，鄭

總經理發現製造部生產量有異常下降的情形，而基層主管與員工離職則有微幅增

加的現象，蒐集一些資訊後，總經理特別將豐國找到辦公室私下詢問製造部最近

半年生產與人事異常的情形，並親切地與豐國交換一些管理的心得，大約一小時

的晤談後，李總站起來握著豐國的手說：「市場已進入戰國時期，公司要多依賴

你了。」 

 

回家後豐國回想總經理所說的一些事情『每月要作詳細的計劃；要控制進

度；要和營業及市場部門協調合作；要多走動走動與員工接觸；要激勵部屬們工

作；要將適切的工作交給其他基層主管負責等等。』豐國愈想愈頭痛，心想我努

力工作，每天加班處理額外的工作以及同仁不能解決的問題；我也常常在電話中

和營業及市場部門討論事情；另外如果常到現場走走，工作那麼繁重，誰來幫我
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處理；還有公司待遇並不比其他工業區的公司差，還要怎樣激勵他們？經反覆思

索後，豐國認為總經理所說的都是抽象的管理名詞，因此他決定繼續以過去的方

法來解決生產和人事問題，他面露得意之色地想「我過去的作法不是一樣很成

功，堅持好的做法，才算有擔當有勇氣，才是好的領導者。」 

 

某日下午休息時間，製造部齊科長、鄭科長和三位資深組長閒聊，其中一

位組長問起：「最近沈豐國經理好像垂頭喪氣，上個禮拜還聽說請了二天病假，

像他這麼負責，事必恭親，生了病，聽他秘書說，還被『層峰』叫去罵，經理還

真不好做！」聽了後，另一位組長接著說：「其實也難怪董事長罵，我們組裡的

人都說自從他接任經理半年多以來，也沒看過他幾面，新進人員阿帝有一次在走

廊上碰到他，還不知道他是誰呢？要不是我在旁邊打 Pass場面還真有點難看。」

齊科長也接著說：「以前我就常聽我師父說，陳經理的技術一流，可是最近在和

其他部門工程師討論新產品的技術問題時，他都一問三不知，我覺得我師父講得

好像有點誇張了。」齊科長說完後，大家將目光轉移到鄭科長身上，這伙死黨似

乎期盼獲得鄭科長的認同和支持，鄭科長平日就沉默寡言，鄭科長此時不太自在

地說：「其實陳經理也有他的難處，於私我覺得他上任才半年多，應該讓他多一

點時間熟悉這個工作，於公他不懂新技術或他凡事往自己身上攬，我覺得身為部

下的我們應該多為他分擔才對。」齊科長不太以為然地說：「我認為他不交一些

額外的工作給我，我倒也樂得輕鬆，只是你說的，要我們主動分擔他的工作好像

不對吧！」鄭科長說：「也不儘然，雖然我也覺得他有些---------。」一句話

還沒說完，品保部孔課長迎面而來，鄭科長話題一轉，眼看著手錶說：「休息那

麼久了，該上班了。」 

 

三個月後，八十四年十月底一個下午，營業部郭經理打電話給總經理說，

製造部一連幾個月生產量都不足，讓顧客多等個三、五天，老顧客都跳腳威脅要

退單。總經理試著安撫郭經理說：「這個問題我們討論好幾次了，你無論如何先

穩住他們，幫我約約他們老總，我作東向他們賠不是，這件事就拜託你了。」掛

完電話後，鄭總經理眉頭深鎖，將最近半年的製造部各項報表抽出再次詳閱，就

在此時，秘書接一通電話進來，隔著大門大聲嚷著：「總經理一線，品保部孔科

長。」電話中孔科長說：「總經理你看到我的建議書公文了嗎？」總經理回說：

「我看到了，很好的建議，不過我正想告訴你，這事情與沈豐國經理業務直接相

關，你直接和他討論就好了。」孔課長小心翼翼的回說：「嗯……，我曾經和沈

豐國經理交換過意見二次，我覺得他無法作決定，而且似乎也不太支持我，所以
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想找總經理早下決定，好讓這些事情順利進行。」隔天一早鄭總經理找豐國至辦

公室來，告訴豐國：「幾個月前，我給你一些改善的建議，我期望你成為一個好

的經理人，我願意給你二個月的時間，希望你不要再令我失望。」 

 

二個月後，鄭總經理仍未獲得豐國具體進步的報告，二個月來除了每月固

定經營會議之外，豐國只打過二次電話，討論一些工作流程與新技術運用的問

題。因此，鄭總經理決定將副總和二位協理找來開經營團隊會議，討論豐國的問

題。會中鄭總經理將來龍去脈向幾位主管說明之後，補上一句「問題嚴重」 ，

副總表示意見「這樣的人事決策很困難，要不要也將人事經理找來。」蘇協理贊

成副總的說法，他說：「問題是有些嚴重，但人事部門可能有一些方法補救。」

話語剛落，焦協理即接著說：「其實問題已很明顯，我門應面對現實，及早採取

斷然措施。」整個會議室裡一時鴉雀無聲，過了好一陣子鄭總經理的話終於劃破

寂靜「為了公司，我們今天必須作出決策，繼續走下去，你們覺得如何？」 

 

題目： 

一、 試分別從（1）人力資源管理（2）人力資源發展與（3）組織行為的三個

角度分析本個案有哪些問題？（30%） 

二、 對於以上你所提出的問題，你有何解決之道？試說明你的理由？（40%） 

三、 如果你是人力資源管理與組織行為專家，請向乾坤公司經營團隊提出處

理沈豐國經理問題的各種可能方案，並分析其優缺點？（30％） 
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